

EL DIA DE AYER EN MADRID

mana de que triunfe. Creyera lo contrario y aun seguirían los pangermanistas haciendo concebir al pueblo la esperanza de la capitulación de París. Porque ha visto que los aliados llegarían a ocupar terreno germano —lo cual supondría la revolución en el interior— es por lo que la política imperialista ha cambiado tan bruscamente.

No se puede creer, por tanto, a menos que se sea ciego, que en la petición de los imperios centrales ha habido un error anfibolico pacifista. Alemania tiene en esta guerra una historia que difícilmente podrá borrar. Por algo, mientras su sector se ha simbolizado con la fuerza, el de los aliados lo ha sido con el derecho, y mientras en el bando alemán se ha proclamado el imperialismo, en el otro se ha defendido la Libertad. Por eso también las simpatías por unos u otros en las naciones neutrales—salvo contadas excepciones—se ha convertido en cuestión partidista, políticamente, siendo defensores de los imperios centrales las plutocracias y el clericalismo, y paladines de la Entente las huestes democráticas.

El presidente Wilson no ignora nada de esto, porque ha dado bien elocuentes pruebas de conocer el espíritu público de los diferentes países beligerantes. Y como no lo ignora, no puede acoger la petición de armisticio sin abrigar justificados recelos y sin la garantía plena de que su arbitraje ha de ser respetado. Alemania es una nación donde hasta el socialismo se siente imperialista. (La colaboración de los representantes de la democracia social es una simple equivocación de la que tendrán que arrepentirse). Norteamérica tiene declarado que no firmaría la paz con las dinastías que actualmente reinan en la federación germana. Para que la justicia quede restablecida, los Estados Unidos tendrán que exigir responsabilidades por delitos cometidos fuera de las leyes de guerra, contra indefensos ancianos, mujeres y niños. Lo más seguro es que Wilson no fie mucho en esta aparente cordialidad germana y que, escarmentado por la experiencia de la guerra, acoja la petición con reservas mentales. Esto es lo lógico y esto es lo que procede. Lo contrario sería de un infantilismo manifiesto.

Todo hace presumir que la contestación de Wilson defrauda los optimismos de los germanizantes, que juzgan una victoria "kolosal" y una habilidad admirable esta maniobra del canciller. Por lo pronto, antes de iniciar las conversaciones de paz, el Presidente yanqui exigirá la evacuación inmediata de los territorios invadidos por los alemanes, y la tácita aceptación de la Liga de Naciones, para que ésta decida luego, con un criterio imparcial de justicia, la sanción que a cada país corresponde.

¿Aceptará Alemania estas condiciones previas? Difícil es la contestación. Sabe que el fallo le será adverso y que por él serán anulados muchos elementos que ahora pugnan por sobrevivir al desastre.

Todo depende de que, al fin, puedan más los intereses nacionales que los que tratan de salvar los grupos dinásticos. De todos modos, Foch aun puede seguir golpeando el yunque...

ANTONIO R. ARAMBURU.

8 de Octubre.

La vida política

FOR TELEFONO

(De nuestro correspondiente)

Madrid 10, 0-15.

La paz y la crisis

La contestación del presidente Wilson a la petición de paz de Alemania tuvo ayer "más público" que la tramitación y solución de la crisis.

La nota de Wilson fué conocida por los transparentes de los periódicos y por los extraordinarios de algunos de estos.

Mañana y tarde, la preocupación de las gentes fué la susodicha nota, discutiéndose apasionadamente sobre las posibilidades de una paz inmediata.

La crisis quedó relegada a segundo término, entre otras cosas, porque se adivinaba la solución.

A pesar de que anteayer algunos ministros ponían un vehemente empeño en declarar roto el Gobierno nacional y casi imposible su soldadura, la opinión no se resignaba a creerlo.

Efectivamente, los prohombres que ayer estuvieron junto al lecho del rey, abrumaron a don Alfonso en estos momentos con la tarea de buscar un gobierno que sustituyera al actual.

"Más vale el diablo por viejo que por sabio", puede decir el conde de Romanones al señor Cambó. El nuevo ministro de Instrucción iba seguro a San Sebastián de que no le faltaría la "mise en scene", preparada con elementos mas propios que en la noche del 21 de Marzo.

Entonces, el desconcierto anárquico a que habían llegado varias clases que amenazaban contagiar al país, llevó a la Cámara rega preocupaciones y amarguras muy grandes, en las que se engendraron medidas más decisivas.

El Gobierno nacional no tiene a su lado a la opinión como en las primeras semanas, pero esta vez con simpatía su actuación. Verdad es que, más acentuada su interinidad, sólo servirá par cumplir un trámite constitucional.

Ganar un par de meses y luego, Dios áfrá. Así lo reconoce "La Epoca", de quien son estas palabras:

"De todas suertes, el gobierno actual, después de la crisis presente, tiene caracteres provisionales, para llenar un precepto constitucional y salvar las dificultades del momento.

Los partidos políticos, la prensa y la opinión entera, deben preocuparse de ir creando el instrumento de Gobierno que haya de sustituirlo a aquel."

Melquades Alvarez y Sánchez Toca

El jefe del reformismo rectificó ayer las manifestaciones que le atribuía un periódico de la mañana, respecto a la actitud del señor Alba.

Don Melquades Alvarez se limitó a decir que ante la gravedad e importancia de las cuestiones internacionales y las planteadas, que tan directamente afectan a España, no creía pertinente hablar de política menuda.

Interrogado el señor Sánchez Toca acerca de la situación política, ha dicho lo siguiente:

"Mi opinión es bien conocida. Creo que el señor Alba no ha debido presentar su dimisión en los momentos actuales, que son tan críticos y graves, en lo que respecta a la cuestión internacional, como lo eran en el orden político interior la memorable noche del 21 de Marzo, cuando se constituyó este Gobierno y contrajo el compromiso de aprobar los cuatro extremos que se pactaron."

Más ministros de viaje

Para asistir al Consejo que hoy se celebrará en San Sebastián bajo la presidencia del rey, anoche salieron con dirección a dicha capital, los ministros de Abastecimientos, Guerra y Marina.

Los tres ocuparon el "break" de la Compañía del Norte, en cuyo coche se propone regresar el ministro de Estado.

Como siempre, fueron despedidos en la estación por el personal de sus respectivos departamentos y por muchos amigos.

Entrega de Insignias

Una numerosa comisión de maestros de las provincias vascoas, visitó ayer al ministro de Instrucción dimisionario, señor Alba para hacerle entrega de las insignias de la Cruz de Alfonso XII, que se acordó regalarle en agradecimiento por las mejoras concedidas a los maestros de esas provincias.

INFORMACION GENERAL

FOR TELEFONO

(De nuestro correspondiente)

Madrid 10, 0'15.

HUELGA DE COCINEROS

A las doce de la noche se han declarado en huelga los cocineros de Madrid, en cumplimiento del acuerdo tomado en una de sus últimas reuniones.

Los ánimos están muy excitados.

UNA AGRESION

Fernando Torre, de cuarenta y cinco años, que sostenía relaciones amorosas con la cigarrera María Serrano, de veinticuatro, hizo un disparo contra ésta en la Travésía de la Parada, por causa de los celos.

Luego volvió el arma contra sí y se hizo otro disparo. Se encuentra en estado agónico.

María tiene una herida leve.

POR UNAS LOCALIDADES

Se ha dividido la Asociación de empresarios de teatros, por no haber llegado a un acuerdo respecto a la cuestión de las localidades para los periódicos.

LA EPIDEMIA GRIPAL

FOR TELEFONO

Madrid 10, 0-15.

Dicen de Barcelona que la situación sanitaria empeora por momentos.

Aumenta el número de defunciones fulminantes y los periódicos presentan un lúgubre aspecto por la gran cantidad de esquelas que publican.

Es muy difícil conducir cadáveres al cementerio, por ser escasos, relativamente, los carruajes mortuorios de que dispone la Sociedad monopolizadora de las Pompas fúnebres.

Se dá el caso de que hay cadáveres que tienen que estar más 48 horas en sus domicilios.

En vista de ello se ha pensado hacer enterramientos por la noche y por el día, haciendo uso de camiones automóviles, pero el obispo parece que se opone a autorizar las conducciones nocturnas, por temor a que la población se alarme más aún de lo que está.

Hoy se reunirá la Junta provincial de Sanidad para tomar energicos acuerdos.

En algunas parroquias se han suspendido los toques de agonía y entierro.

El inspector provincial de Sanidad, después de declarar que existen algunos casos de tífus, ha manifestado que las invasiones decrecen y que hay esperanzas de que se extinga la epidemia.

El administrador del Hospital Clínico puso a disposición de las autoridades tres resguardos del Banco por valor de 35.000, 2.500 y 2.000 pesetas, respectivamente, encontrados en el forro del corsé de una portadora, que ingresó en dicho establecimiento el día 5. Ha muerto de inanición y se llamaba Concepción Sellés.

En la provincia de Lérida reina la epidemia en todas partes.

En Cervera, la gripe causa estragos entre las personas más jóvenes y robustas. La alarma es grande.

Las calles ofrecen un aspecto tristísimo.

Tampoco se pueden realizar los trabajos de la vendimia.

Comunican de Valencia que en el pueblo de Manuel, el vecino José Amengual, atacado por la epidemia, se disparó dos tiros en la cabeza, falleciendo en el acto.

En Sevilla el número de atacados es grandísimo.

Anoche fueron trasladados desde el hospital central al lazareto establecido en el muelle Negro, en Tablada, los enfermos de gripe.

Falleció en el lazareto una enfermera que ocultó su verdadero nombre y que parece contrajo la dolencia en una casa de mala nota.

Participan de Oviedo que continúa aumentando el número de invasiones gripales. Hay familias enteras que guardan cama.

En el Seminario se ha instalado un hospital para epidémicos.

La epidemia se propaga incesantemente en Zaragoza y su provincia.

En los centros oficiales faltan numerosos empleados, siendo muchos los alcaldes que dan cuenta de estar rebajados los carteros, peatones y oficiales encargados de las estafetas respectivas.

En Alesá están enfermos todos los empleados públicos.

Se hacen muchos comentarios sobre el acuerdo suspendiendo las tradicionales fiestas del Pilar.

En la provincia de Huesca adquiere proporciones aterradoras la enfermedad reinante.

La hija del gobernador militar que llegó hace días de Barcelona, está muy grave.

En un tren procedente de San Sebastián viajaba la señorita de Lérida Antonia Molins, de dieciocho años. Falleció antes de llegar a Monzón, á pesar de que se le prestaron auxilios facultativos.

La Diputación de Soria ha acordado conceder un crédito de 50.000 pesetas para combatir la epidemia.

En muchos pueblos se presentan casos de fiebres tifóideas que se cree fueron importadas por viajeros procedentes de la feria de Logroño.

En Castillejo de Robledo hay 203 atacados, habiéndose enviado medicamentos.

En Pinilla de la Rubia y otros pueblos están enfermas cuatro quintas partes del vecindario.

La epidemia presenta aspecto benigno.

Para evitar aglomeraciones de niños, se han cerrado las escuelas de Málaga.

Siguen adoptándose las medidas preventivas.

La Unión de Trabajadores

FOR TELEFONO

(De nuestro correspondiente)

Madrid 10, 0'15.

En el Congreso de la Unión General de Trabajadores, se produjo en la sesión de ayer un incidente por haber acusado un tal López y López al Comité de huelga de improvisador.

Luego hizo uso de la palabra el diputado socialista don Indalecio Prieto, quien estudió el movimiento de Agosto de 1917 en su aspecto general y el desarrollo que tuvo en Vizcaya.

Dijo que fué un error el precipitar el movimiento, pues debió reducirse a la huelga ferroviaria, con lo cual el Gobierno no hubiera utilizado su maniobra para hacerla fracasar.

Aludió a las manifestaciones de Perezagua, que se lamentó en el Congreso de no haber tenido un automóvil para huir, y preguntó:

—¿Para qué lo necesitaba el señor Perezagua, si nadie le buscaba, al extremo de haberse presentado en la Capitanía general para solicitar que fuese puesto en libertad un sobrino suyo, cosa que logró?

En términos concretos declaró la existencia de armas en Bilbao, aludiendo al periódico "El Pueblo", de Perezagua, subvencionado por el consulado alemán y que dió la voz de alarma sobre la existencia de esas armas.

El orador habló de Perezagua con gran ironía, que fué subrayada con muestras de regocijo.

COMPANIA COLONIAL Casa fundada en 1854

INDISPENSABLE SUPERIORIDAD EN CHOCOLATES, CAFÉS MOLIDOS Y EN GRANO — TAPIOKS Y TÉS



Compañía Transmediterránea de Barcelona

Línea regular Cantábrico-Mediterráneo
Línea regular Cantábrico-Marruecos-Canarias

Servicio regular semanal de PASAJES a los principales puertos del Cantábrico, Galicia y Mediterráneo, y viceversa.

Servicio regular quincenal de Pasajes y puertos del litoral español, a Melilla, Ceuta, Tánger, etc., hasta Canarias, y viceversa.

Para informes, carga y pasaje, dirigirse a sus consignatarios HIJOS DE F. DE AZQUETA en San Sebastián y Pasajes.